

**CONCOURS EXTERNE, INTERNE ET 3^{ème} CONCOURS D'ATTACHÉ
TERRITORIAL DE CONSERVATION DU PATRIMOINE**

SESSION 2025

ÉPREUVE DE COMMENTAIRE DE TEXTE

ÉPREUVE D'ADMISSIBILITÉ :

Commentaire portant sur un sujet d'ordre général relatif aux civilisations européennes.

Durée : 4 heures
Coefficient : 3

SPÉCIALITÉ : ARCHÉOLOGIE, ARCHIVES, INVENTAIRE, MUSÉES

À LIRE ATTENTIVEMENT AVANT DE TRAITER LE SUJET :

- ♦ Vous ne devez faire apparaître aucun signe distinctif dans votre copie, ni votre nom ou un nom fictif, ni initiales, ni votre numéro de convocation, ni le nom de votre collectivité employeur, de la commune où vous résidez ou du lieu de la salle d'examen où vous composez, ni nom de collectivité fictif non indiqué dans le sujet, ni signature ou paraphe.
- ♦ Sauf consignes particulières figurant dans le sujet, vous devez impérativement utiliser une seule et même couleur non effaçable pour écrire et/ou souligner. Seule l'encre noire ou l'encre bleue est autorisée. L'utilisation de plus d'une couleur, d'une couleur non autorisée, d'un surligneur pourra être considérée comme un signe distinctif.
- ♦ Le non-respect des règles ci-dessus peut entraîner l'annulation de la copie par le jury.
- ♦ Les feuilles de brouillon ne seront en aucun cas prises en compte.

Ce sujet comprend 3 pages.

**Il appartient au candidat de vérifier que le document comprend
le nombre de pages indiqué.**

S'il est incomplet, en avertir le surveillant.

Commentez le texte suivant :

[...] Je veux terminer sur une question simple. À quoi sert-il aujourd'hui, le 11 novembre, pour un pays comme la France, avec ses amis - alliés d'hier, belligérants d'hier mais amis pour toujours aujourd'hui -, à quoi sert-il d'honorer les morts ? Je veux y répondre parce que cette question est au cœur de ce que nous devons dire de notre destin, pas simplement de notre histoire.

Honorer les morts, c'est donner du sens à la patrie. Honorer les morts c'est placer la France devant ses responsabilités internationales, c'est dire pourquoi elle agit au-delà de ses frontières pour la paix. Honorer les morts c'est projeter le pays pour le faire avancer, pour être digne du passé mais surtout fier de ce que nous pouvons construire ensemble, parce que le patriotisme n'est pas une nostalgie, c'est une volonté ; celle de faire entrer la France dans le monde au premier rang en préservant son identité - c'est-à-dire la république sociale.

Le patriotisme, c'est aimer la France sans avoir besoin de mépriser les autres ou de les ignorer. Le patriotisme, c'est faire parler l'Histoire pour énoncer l'avenir. La France on ne la défend pas derrière des lignes Maginot, derrière des barbelés, derrière des forteresses. La France c'est une économie qui doit être forte, c'est un modèle social qui doit être reconnu et qui doit donc s'adapter. La France c'est un art de vivre, c'est une culture, c'est une langue, la langue française, la culture française que nous offrons au monde parce que c'est un honneur lorsque dans le monde nos créateurs sont accueillis et que notre langue est parlée. La France est notre patrie et l'Europe, comme l'avait dit François Mitterrand, reste toujours notre avenir. Voilà pourquoi la France se bat : pour que l'Europe protège les peuples et offre une espérance commune car on ne fera pas la France en défaisant l'Europe, pas plus qu'on ne fera entrer la France dans le XX^e siècle par une porte de sortie.

Le patriotisme c'est la République. Ce sont des principes intangibles qui s'adaptent aux mouvements de notre société, la laïcité pour que l'on vive ensemble, la dignité de l'être humain, l'égalité entre les femmes et les hommes. Voilà pourquoi la France lutte de façon implacable contre le racisme, contre l'antisémitisme et contre toutes les discriminations. Le patriotisme enfin c'est de ne jamais être fatigué de servir la France.

Dans le lieu où je suis, chacun peut comprendre que le XX^e siècle, même s'il a connu des progrès, n'a pas été un âge d'or mais une suite de massacres, deux fois. L'Histoire nous sert à avancer, pas à rejouer les actes d'un temps révolu. L'avenir se construit la tête en avant, pas le regard en arrière.

Notre pays, je le dis ici, a surmonté des épreuves bien plus terribles que les difficultés auxquelles nous faisons face aujourd'hui. Alors la France doit élever avec ardeur son ambition productive, mobiliser ses forces pour ne pas laisser les plus fragiles s'épuiser dans la désespérance et les plus nombreux douter de notre capacité collective à redresser la France.

Notre ambition, Mesdames et Messieurs, c'est celle qu'avaient sûrement les soldats de toutes nationalités qui ici s'affrontaient jusqu'à en mourir. Notre ambition c'est le progrès, le progrès économique, le progrès social, le progrès culturel, aujourd'hui le progrès écologique mais surtout le progrès humain.

« Peuples soyez unis ! Hommes soyez humains ! ». C'est la supplique que l'on peut lire au flanc de la tour lanterne qui veille pour l'éternité sur Notre-Dame de Lorette. Ce cri vient du bout de la nuit pour nous éclairer : soyons unis, soyons humains. L'Histoire de France ne sera jamais finie tant qu'il y aura des Français pour croire en la France. L'Europe ne sera pas en paix tant qu'elle ne répondra pas aux besoins des peuples et la planète ne sera jamais préservée tant qu'elle ne se dotera pas des règles et notamment en matière de climat pour permettre aux générations futures d'y vivre [...].

Source : Discours de François Hollande à Notre-Dame-de-Lorette, le 11 novembre 2014